

REVIVIENDO EL JURAMENTO DE SIMÓN BOLÍVAR

Oswaldo Antonio Mercado Pedraza¹

RESUMEN

Simón Bolívar, su historia sigue vigente hoy en día, su pensamiento es totalmente coherente con la realidad actual, sus diferentes frases expresadas cuando estaba vivo siguen teniendo actualidad. Entre esas frases, su juramento declarado en el Monte Sacro de Roma en presencia de su maestro Simón Rodríguez. Este artículo intenta mostrar la relación de los hechos históricos cuando Bolívar estaba presente en vida con los hechos actuales de la realidad del continente americano, especialmente los países latinoamericanos y trasladando esas frases emitidas en su famoso juramento a la época de hoy.

PALABRAS CLAVES

Imperialismo, Invasión, Juramento, Historia, Libertad.

ABSTRACT

Simon Bolivar, his story is still valid today, their thinking is entirely consistent with the current reality, different expressed sentences when he was alive are still present. Among these sentences, his oath declared in Monte Sacro in Rome in the presence of his teacher Simon Rodriguez . This article attempts to show the relationship of historical events when Bolivar was present in life with the actual facts of reality in the Americas, especially Latin American countries and transferring those issued in his famous oath to the time of day sentences.

KEY WORDS

Imperialism, Invasion, Oath , History, Freedom .

INTRODUCCIÓN

La humanidad ha pasado por diversas fases en su continuo desarrollo, muchas de estas equivocadas en diferentes aspectos, especialmente en ramas como la política, lo militar y lo religioso. Estos tres ramas han estado trabajando de la mano para llevar a cabo cambios sustanciales en muchos regiones o países. Lo anterior sin importar lo más relevante que hay en el mundo, el ser humano, el cual ha sido desprovisto muchas veces por la ambición, por la falta consideración y del respeto de otros seres humanos. Sin embargo así como ha habido situaciones contrarias al buen sentir de muchas personas, también se ha presentado el fenómeno de personas que han traspasado fronteras con sus ideales, que han ayudado a que los hombres y mujeres de la sociedad mejoren y se desarrollen de manera aceptable.

Este artículo pretende revivir el juramento de un gran personaje de la humanidad, contrastándolo con lo que sucede hoy en día en nuestras regiones, con el solo propósito académico de llevarnos a una reflexión de lo que está sucediendo actualmente con respecto a la indignidad que siguen viviendo muchos humanos en sus países de origen a causa de la imposición imperialista de otro

¹ Estudiante de sexto semestre vespertino de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Cartagena. Artículo orientado por el Docente Enrique Ortiz Colón. Grupo de Investigación: "Justicia Constitucional y Administrativa".

país. El escrito no pretende en ningún momento ofender la dignidad de cada pueblo como tal, ni su historia, ni a sus personajes, pero si busca ser objetivo con los hechos históricos del pasado en coherencia con los del presente; igualmente busca como objetivo que el lector de este artículo haga un análisis crítico de las políticas internacionales de ciertos estados y lo que hubiese hecho un personaje de gran importancia como lo fue Bolívar, en la realidad actual de hoy.

Por lo cual para cubrir este escrito usaremos como marco referencial diferentes sitios web de internet especializados en temas que están en relación con este artículo tratando así de cubrir lo suficiente para dejar claridad de lo aquí presentando.

GOLPE DE SUERTE

Fue un “golpe de suerte” histórica la que tuvo España en el siglo XVI, después de sendos fracasos en guerras fratricidas en las que había estado inmersa durante un importante tiempo que le trajo como consecuencia que estuvieran pasando momentos difíciles en cuanto a su economía, que se encontraran a punto del colapso y del desprecio internacional de esa época.

Lo llamamos “golpe de suerte”, porque es que hay que tener mucha de ella para que se acercara un hombre llamado Cristóbal Colón, Italiano, a manifestar el negocio de la vida a la reina de España, Isabel I de Castilla, en ese momento de fracaso por el que estaban pasando su gobierno monárquico. Ella, la reina, que sin proponérselo necesitaba de esa oxigenación, alimentada por las ansias de poder, la ambición económica, con el deseo de nuevamente estar en la palestra mundial y congraciarse con el sistema religioso de la época, no escatimó esfuerzo alguno para enviarlo junto con sus secuaces para apoderarse de parte de estas tierras americanas y empezar así una de las más grandes tristes historias de la humanidad en este mundo.

Obviamente que para poder lograr todo esto, al imperio español le era necesario no conquistar ni colonizar como eufemísticamente se le ha estado

llamando desde entonces, sino invadir, engañar, robar, esclavizar y asesinar a los aborígenes; y por otro lado traer seres humanos de raza negra desde el continente de África, la verdadera madre patria, para esclavizarlos también y así obligarlos, en contra de su voluntad, a realizar el trabajo de saqueo de los recursos naturales, especialmente el oro.

UNA MEJOR SUERTE HISTÓRICA

Pero una mejor suerte histórica, por decirlo así, fue la que tuvieron los invadidos, en este caso con la entrada de un gran personaje a las páginas históricas de la humanidad; el destino no se queda desbalanceado y siempre busca un equilibrio, de tal manera que la sufrida tierra americana da a luz desde sus propias entrañas a alguien que la defendiera del poderío español.

Es que hay que tener más que suerte para que llegara un personaje de grandes cualidades, patriota, antiimperialista, de gran visión futurista, que no tardó en darse cuenta de lo que sucedía en nuestro territorio. Este personaje con un nombre que para nuestra época sería demasiado largo se llamaba Simón José Antonio de la Santísima Trinidad Bolívar y Ponte Palacios y Blanco, mejor conocido como Simón Bolívar, padre de la patria y libertador, nacido en 1783 en Caracas, Venezuela, caudillo de la independencia hispanoamericana, provenía de una familia de origen vasco de la hidalguía criolla venezolana.

Simón Bolívar fue instruido inicialmente por su maestro Simón Rodríguez, leyendo a los pensadores de la época de la ilustración tales como John Locke, Jean-Jacques Rousseau, François Marie Arouet conocido como Voltaire, Charles-Louis de Secondat conocido como barón de Montesquieu y viajando por Europa. Además, en París tomó contacto con las ideas de la revolución y conoció personalmente a Napoleón Bonaparte y a Alexander Von Humboldt.

El Libertador por medio de todo este conocimiento adquirido, entendió rápidamente,

casi que con una memoria eidética, lo que sucedía a esta parte de la tierra en la que había nacido; comprendió inteligentemente que eso era una invasión de grandes proporciones realizada por un imperio malvado que saqueaba los recursos naturales, especialmente el oro, lo cual generaba pobreza, desigualdad e injusticia en la población más necesitada y que solo unos pocos eran los privilegiados de todo esto. Bolívar después de analizar la historia del imperio romano y viendo de antemano lo que se venía venir en el continente americano, no tardó en usar su razón para expresar todo ese sentir patriótico a sus escasos veintidós años, sentir este que fue manifestado en el Monte Sacro de Roma el 15 de agosto de 1805 cuando declaró por primera vez su famoso juramento:

¿Conque éste es el pueblo de Rómulo y Numa, de los Gracos y los Horacios, de Augusto y de Nerón, de César y de Bruto, de Tiberio y de Trajano? Aquí todas las grandezas han tenido su tipo y todas las miserias su cuna. Octavio se disfraza con el manto de la piedad pública para ocultar la suspicacia de su carácter y sus arrebatos sanguinarios; Bruto clava el puñal en el corazón de su protector para reemplazar la tiranía de César con la suya propia; Antonio renuncia los derechos de su gloria para embarcarse en las galeras de una meretriz; sin proyectos de reforma, Sila degüella a sus compatriotas, y Tiberio, sombrío como la noche y depravado como el crimen, divide su tiempo entre la concupiscencia y la matanza. Por un Cincinato hubo cien Caracallas, por un Trajano cien Calígulas y por un Vespasiano cien Cláudios.

Este pueblo ha dado para todo; severidad para los viejos tiempos; austeridad para la República; depravación para los Emperadores; catacumbas para los cristianos; valor para conquistar el mundo entero; ambición para convertir todos los Estados de la tierra en arrabales tributarios; mujeres para hacer pasar las ruedas sacrílegas de su carruaje sobre el tronco destrozado de sus padres; oradores para conmover, como Cicerón; poetas para seducir con su canto, como Virgilio; satíricos, como

Juvenal y Lucrecio; filósofos débiles, como Séneca; y ciudadanos enteros, como Catón.

Este pueblo ha dado para todo, menos para la causa de la humanidad: Mesalinas corrompidas, Agripinas sin entrañas, grandes historiadores, naturalistas insignes, guerreros ilustres, procónsules rapaces, sibaritas desenfrenados, aquilatadas virtudes y crímenes groseros; pero para la emancipación del espíritu, para la extirpación de las preocupaciones, para el enaltecimiento del hombre y para la perfectibilidad definitiva de su razón, bien poco, por no decir nada. La civilización que ha soplado del Oriente, ha mostrado aquí todas sus fases, han hecho ver todos sus elementos; más en cuanto a resolver el gran problema del hombre en libertad, parece que el asunto ha sido desconocido y que el despejo de esa misteriosa incógnita no ha de verificarse sino en el Nuevo Mundo.

Juro delante de usted; juro por el Dios de mis padres; juro por ellos; juro por mi honor, y juro por mi Patria, que no daré descanso a mi brazo, ni reposo a mi alma, hasta que haya roto las cadenas que nos oprimen por voluntad del poder español!

La historia ha confirmado el cumplimiento del juramento de Bolívar, ya que el contribuyó de manera decisiva a la independencia de las actuales repúblicas de Bolivia, Colombia, Ecuador, Panamá, Perú y Venezuela. Pero el problema de la invasión imperialista no se quedaría solo en el hecho sucedido en esa época histórica en la que estuvo Bolívar siendo protagonista principal, ni se quedó nada más desde la perspectiva de la invasión desde el exterior sobre el continente americano, sino que la visión futurista, casi que profética de Simón Bolívar pudo ver con claridad que ya se cernía un imperio más malvado que el español, ya no desde el exterior, sino desde el mismo interior de la región americana. Fue tan grande el pensamiento de este hombre que también se percató rápidamente de lo que iba a suceder hacia el futuro cuando declaró en 1829:

“Los Estados Unidos parecen destinados por la providencia para plagar la América de miseria en nombre de la libertad”

REALIDAD ACTUAL AMERICANA

No es para menos, Bolívar visionó la miseria que iba a llegar a estas tierras, en la cual el nuevo imperio estadounidense tomaba como excusa la libertad, el bien máspreciado del hombre después de la vida, nos ha señalado la memoria histórica que Bolívar no se equivocó cuando expresó estas palabras ya que son múltiples los daños causados por este imperio sobre el continente americano inclusive sobre sus propios ciudadanos; invasiones, saqueos, genocidios, injusticias, pobrezas y miserias entre otras cosas dañinas para la humanidad realizadas por los gringos en diversos países de este continente.

No está de más recordar la parte histórica en donde podemos notar que el transcurrir del siglo XIX, fue campo fecundo para que los gobiernos norteamericanos se entrometieran militarmente en países tales como Cuba, Puerto Rico, Haití, Nicaragua, Honduras, Panamá y se apropiaran de gran parte del territorio de México. El Siglo XX, aparece marcado por una feroz intervención de los EEUU, en la mayoría de los 327 golpes militares en nuestra América, quitando inclusive de tajo presidentes legales y democráticamente elegidos por sus pueblos.

Pero el daño no ha sido solo sobre el continente americano sino sobre el mundo entero, han sido alrededor de setenta (70) los países invadidos por este nefasto imperio. Inclusive, en el presente, logramos analizar que ya la invasión no es solo política ni militar, también se da desde el aspecto cultural, tecnológico, de los medios de comunicación; de tal manera que este tipo de intromisión ha ido cambiando el modus vivendi de algunas personas desde el

subconsciente, las cuales han ido perdiendo la originalidad y raíces en sus propios territorios; obviamente que esto ha estado sucediendo con la complacencia de muchos gobernantes proimperialistas que pareciera ser estuvieran en la época de la “conquista”.

CONCLUSIONES

Teniendo en cuenta los aspectos históricos al traerlos al presente, haciendo una especie de analogía, consideramos pues, que si el Libertador Simón Bolívar estuviera vivo hoy día, viendo estas cosas, muy seguramente estuviera indignado pero con el firme propósito de liberar este continente de todo tipo de rastro de imperios invasores, él hubiese analizando todo el contexto histórico de esta región con respecto a los acontecimientos en estos tiempos sucedidos.

Podemos igualmente concluir que todo pensamiento es vigente cuando existen las mismas circunstancias, en este caso nos queda el sueño de Bolívar, ver a una América Latina unida, un hermoso pensamiento que nos retrata tal cual somos y nos muestra lo que necesitamos, por lo cual podríamos decir entonces que el juramento que hubiese expresado el libertador Bolívar, observando los acontecimientos actuales, hubiese sido así:

¿Conque éste es el pueblo de Washington y Adams, de los Yankees y de los Confederados, de Lincoln y de Roosevelt, de Ford y de Carter, de Eisenhower y de Bush? Aquí todas las grandezas han tenido su tipo y todas las miserias su cuna. Reagan se disfraza con el manto hollywoodense para ocultar la suspicacia de su carácter y sus arrebatos sanguinarios; Oswald² dispara en la espalda de su presidente para reemplazar el gobierno de Kennedy con el de Johnson; Nixon renuncia a los derechos de su gloria para embarcarse en el escándalo de Watergate³; sin proyectos de reforma, Obama

² Lee Harvey Oswald: Presunto magnicida estadounidense, acusado del asesinato del presidente John Fitzgerald Kennedy en Dallas (estado de Texas), el 22 de noviembre de 1963. <http://www.biografiasyvidas.com/biografia/o/oswald.htm>

³ Watergate: Escándalo político (1972-1975) que rodeó la revelación de actividades ilegales por parte de la administración republicana el presidente Richard Nixon durante la campaña electoral de 1972. <http://www.historiasiglo20.org/GLOS/watergate.htm>

degüella a sus compatriotas enviándolos a Irak, y Clinton, sombrío como la noche y depravado como el crimen, divide su tiempo entre la concupiscencia y el perjurio. Por un Jefferson hubo cien Monroe, por un Truman cien Johnson y por un Reagan cien Bush.

Este pueblo ha dado para todo; severidad para los viejos tiempos; austeridad para la República; depravación para los gobernantes; catacumbas para los esclavos; valor para conquistar el mundo entero; ambición para convertir todos los estados de la tierra en arrabales tributarios; mujeres para hacer pasar las ruedas sacrílegas de su automóvil sobre el tronco destrozado de sus compatriotas; oradores para commover, como Martin Luther King; poetas para seducir con su canto, como Melvin Tonson; satíricos, como Mark Twain y Ambrose Bierce; filósofos fuertes, como Noam Chomsky; y ciudadanos enteros, como Bill Gate.

Este pueblo ha dado para todo, menos para la causa de la humanidad: Lewinsky corrompidas, Toppanas sin entrañas, grandes historiadores, naturalistas insignes, guerreros ilustres, gobernadores rapaces, oligarcas desenfrenados, aquilatadas virtudes y crímenes groseros; pero para la emancipación del espíritu, para la extirpación de las preocupaciones, para el enaltecimiento del hombre y para la perfectibilidad definitiva de su razón, bien poco, por no decir nada. La civilización que ha soplado del Norte, ha mostrado aquí todas sus fases, han hecho ver todos sus elementos; más en cuanto a resolver el gran problema del hombre en libertad, parece que el asunto ha sido desconocido y que el despejo de esa misteriosa incógnita no ha de verificarse sino en el Nuevo Siglo.

¡Juro delante de usted; juro por el Dios de mis padres; juro por ellos; juro por mi honor; y juro por mi Patria, que no daré descanso a mi brazo, ni reposo a mi alma, hasta que haya roto las cadenas que nos oprimen por voluntad del poder estadounidense!

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Biografía de Simón Bolívar <http://www.biografiasyvidas.com/biografia/b/bolivar.htm>
2. Frases de Simón Bolívar <http://www.frasedehoy.com/autor/107/simon-bolivar?page=4>
3. Intervenciones Norteamericanas <http://www.lanacion.com.ve/columnas/opinion/intervenciones-norteamericanas/>
4. Biografía de Cristóbal Colón http://www.biografiasyvidas.com/biografia/c/colon_cristobal.htm
5. Diccionario de la lengua española <http://www.rae.es/recursos/diccionarios/drae>
6. Diccionario de antónimos <http://www.antonimos.net>
7. Diccionario de sinónimos <http://www.sinonimos.com>
8. Presidentes de los EE.UU. <http://www.whitehouse.gov/about/presidents>
9. Asesinato de John F. Kennedy http://es.wikipedia.org/wiki/Asesinato_de_John_F._Kennedy
10. Los Estados Unidos <http://www.usa.gov/gobiernousa/>
11. Monica Lewinsky http://content.time.com/time/specials/packages/article/0,28804,1908008_1908007_1907964,00.html
12. Asesinas en serie <http://listas.20minutos.es/lista/asesinas-en-serie-172581/>
13. Lee Harvey Oswald <http://www.biografiasyvidas.com/biografia/o/oswald.htm>

14. Martin Luther King <http://www.biografiasyvidas.com/biografia/k/king.htm>
15. Melvin Tolson http://www.english.illinois.edu/maps/poets/s_z/tolson/bio.htm
16. Mark Twain <http://www.biografiasyvidas.com/biografia/t/twain.htm>
17. Ambrose Bierce <http://www.biografiasyvidas.com/biografia/b/bierce.htm>
18. Noam Chomsky <http://www.biografiasyvidas.com/biografia/c/chomsky.htm>
19. Bill Gates <http://www.biografiasyvidas.com/biografia/g/gates.htm>
20. El escándalo Watergate <http://www.historiasiglo20.org/GLOS/watergate.htm>
21. http://bajatedeesanube.blogspot.com.co/2005_10_01_archive.html